

# El Eco de Cartagena

Diario de como de la Prensa del Ramo de Murcia y de la Región de Levante

## Santiago, cierra España

Este es el grito arrebatador que tantas y tantas veces llevó al Ejército español a la victoria, que tantas y tantas glorias supo conquistar para los guerreros cristianos en su lucha de ocho siglos contra los moros que tenían invadida a la Península y que después de aquella larga y gloriosísima epopeya siguió sirviendo de grito de guerra a los invencibles Ejércitos españoles.

El grito de *Santiago, cierra España*, puede considerarse como el símbolo de nuestras grandezas, de nuestras conquistas, de nuestras inmarcesibles glorias. ¿Dónde tuvo origen este mágico grito, que hacía un héroe de cada soldado cristiano?

A mediados del siglo IX era rey la Castilla Ramiro I, y los moros, que ocupaban la mayor parte de nuestra patria, marchaban en son de guerra hacia el ejército cristiano, que, bastante más reducido en número que el de la morisma, les salió animoso al encuentro, guiado por su rey y caudillo don Ramiro, porque en aquellos tiempos los pueblos venían a sus reyes, no sólo vivir con ellos, sino compartir sus peligros, y aun llevar a veces en ellos la mayor parte.

El choque de los dos ejércitos era inevitable y se verificó entre Albaladeja y Olavijo, no lejos de Logroño. El terrible empuje de las huestas de la media luna y su inmensa superioridad numérica fueron suficiente causa para que el ejército cristiano, aun cuando se batía con gran entusiasmo y esfuerzo, tuviera que ceder primero y retirarse después, sembrando su camino de cadáveres y regando con su sangre el suelo desde el lugar de la batalla hasta la montaña del Clavijo, pudiendo evitar que esta retirada se convirtiera en desorganizada fuga por haberse brevemente la noche que hizo cesar en su persecución a las muchedumbres de la morisma.

Allí, en la montaña de Olavijo, se encontró el ejército cristiano roto y maltrecho, abatido su ánimo, creyendo inevitable su completo vencimiento, por encontrarse envuelto por sus enemigos, y considerando un imposible, no ya vencer, sino ni siquiera resistir.

El rey don Ramiro, agobiado de fatiga y de dolor, viendo inevitable la ruina del ejército de la Cruz, rindióse al sueño, entregándose a él con la idea fija de sacrificarse al día siguiente en su vida para no sobrevivir a su derrota. Durante su sueño tuvo una visión que le confortó. Apareciósele el Apóstol Santiago, quien le intimó que pelesen sin desaliento al día siguiente, pues el Señor les dispensaría su protección, y con ella y su asistencia, pues él, el Apóstol, pelearía a su lado, la victoria del ejército de la Cruz sería segurísima.

Despertó el rey, y alentado por la celestial visión, corrió a comandar a sus capitanes y soldados tan fausta nueva; y tal era su convencimiento, tal su fe, que su ejército fue pronto partícipe de la confianza de su rey y caudillo, y, llenos del mayor entusiasmo, separaron la luz del día para reñir la desigual batalla, confiando en la prometida celestial protección.

Ya la aurora coloreó aquellos lugares, y el ejército cristiano, formado de antemano convenientemente, cayó con irresistible empuje sobre sus acobardados enemigos, que no acertaban a comprender cómo aquel ejército destruido el día anterior tenía la audacia, no ya de resistir, sino de tomar la ofensiva.

Repentinamente los moros de su primera sorpresa, y fuertes por su inmensa superioridad numérica, resistieron las vigorosas acometidas de los soldados de Ramiro, en quienes la fe constaba en la fuerza.

Indeciso estaba la batalla; pero de pronto volvió a aparecer a la cabeza del ejército cristiano a un guerrero desconocido cabalgando en blanco corcel, empujando en su diestra flámigera espada y en su izquierda una bandera blanca con roja cruz en su centro. A su vista entra el temor en las filas de los moros, por donde el desconocido jinete penetra, sembrando por doquier la muerte y la derrota, y el ejército cristiano cobra nuevos bríos en el invencible guerrero el cumplimiento de la promesa he ha a don Ramiro por la visión del Apóstol, y de todas las bocas brota el entusiasta grito de: *Santiago! Santiago! Cierra España!*

Aumenta el bélico ardor de los soldados cristianos que se lanzan resueltamente tras el guerrero del blanco estandarte con el signo de la Redención, y los moros ocaen a sus golpes, y los que no ocaen se retiran, se desbandan y huyen por fin amedrentados, siendo perseguidos hasta Oshorre, dejando cubierto su paso por infinidad de cadáveres.

¿Qué fue del esforzado guerrero de la Cruz? Nadie lo vio a ver; conseguida la victoria, desapareció, sin que hubiera quien lo viera; pero para aquellos guerreros, tan esforzados como llenos de fe, no pudo ponerse en duda que no fue otro que el Santo Apóstol Santiago quien les guió y alcanzó la victoria.

Desde aquel día el grito del ejército español cristiano fue el de *Santiago y cierra España!* y con él se conquistaron las más gloriosas páginas de la gloriosísima historia de nuestra patria.

J. A.

Mañana, festividad de Santiago apóstol, patrón de España, no se publicará este periódico.

## Amalio Pérez Plaza

ESPECIALISTA EN PARTOS Y MATRIZ. Tratamiento de enfermedades venéreas. Asistencias. (Calle de Madrid 120)

Casa de Martínez (Detrás del Ayuntamiento) Derecha

## Teatro Circo

### Beneficio de Eloisa Muro

Esperaba el público ansiosamente la ocasión de tributar el homenaje de sus simpatías a la notable actriz cuyo nombre encabeza estas líneas y este se presentó en la noche de ayer al celebrar su beneficio. No paró mientes el público en la falta de acierto al elegir la Dirección la comedia para la *seratta de honor*. «Cuando ris la mujer» es una obra bonita que la Compañía del Teatro Ruy Alfonso interpreta de manera admirable, pero... seguramente no era la obra *ad hoc* para este día: «La nena», «Un hombre que viste de loco», «Mi prima está loca», etc, hubiera sido más apropiada pedestal para el beneficio de Eloisa Muro; pero pese a esto, tiene ya tal atracción el nombre de esta notable actriz que el público llenó el teatro y ovacionó a la beneficiada con los aplausos más cálidos, sinceros y entusiastas.

En el momento de los Hermanos Quiñero y con ella compartió el triunfo

fo la notable característica señora Actor.

Una nueva facha de su temperamento artístico nos dió a conocer la bella Eloisa Muro. Burla burlando, como muestra de gentileza y gratitud el cariño de este público que mira a la notable actriz cantó unos couplets. Causó embalse su actuación como canzonetista: Donaire, desenvolturas gracioso, distinción, todo ello unido a una linda voz a exquisita afinación hizo que la señorita Muro se revelara como una estrella de primera magnitud en ese género frívolo en el que aunque parezca paradójico es difícil el triunfo. ¡Y qué toilette! Son odiosas las comparaciones pero a los puntos de la pluma viene el nombre del modelo Edmon de Bries.

Flores, lindos presentes, aplausos, ovaciones y un gran cariño de todo el público fué el resumen de la brillante jornada, a la que se suma con su sincero y modesto elogio este cronista.

G.

## DESDE MADRID

## Pecado de Inconsciencia

De todo lo que se dijo uno de estos últimos días en una y otra Cámara, y sin dejar de consignar que fué muy importante el discurso que pronunció en el Senado el señor Bergamín, y oportunísimas las palabras que le siguieron del ex ministro señor Maestre, hemos de destacar el ruego que el también ex-ministro conservador señor Cañal formuló en el Congreso, lamentando el silencio del Gobierno respecto de la Conferencia de téonicos que, relacionada con el estatuto de Tánger, venía celebrándose en Londres.

Acabamos de leer un número de *Le Journal*, en el que se trata, con amor patrio de buen francés, el problema de Tánger. Para *Le Journal* no hay duda que Tánger pertenece exclusivamente al Sultán de Marruecos. Y como este Sultán es un protegido más bien un empleado de Francia, es de cajón que lo que de derecho pertenece a él pertenecerá de hecho a la zona francesa.

Este es uno de los puntos de vista francés. Pero también sostiene otro *Le Journal*. *Le Journal* sostiene que en Tánger todo pregona la soberanía de Francia. Allí se respira, se masca lo galo; y todo lo que no es galo parece extraño y postizo a la mediterránea ciudad. Luego si Tánger no es para el Sultán protegido de Francia debe ser para la Francia que protege al Sultán.

Situados en el caso de *Le Journal*, es decir, en el punto de vista de un diario francés, nada tendríamos que decir de esos alegatos, ni contra ellos; porque si hubiera en los mismos faltas o pecados, serían faltas o pecados de amor nacional, para los cuales nos hemos de producir siempre con juicio benevolente y con generosa indulgencia.

Pero se da una circunstancia bien triste en la exteriorización de las aspiraciones y de los sentimientos de *Le Journal*, y es esta: que los funda en juicios, en manifestaciones, en declaraciones de la Prensa española favorables a los supuestos derechos de Francia, citando al efecto, párrafos de artículos que ha publicado el *Diario Universal*, órgano oficioso del señor conde de Romanones.

De manera que, cuando nuestros comisionados de la suspensión Conferencia de Londres propugnan nuestros derechos, nada tendrá de particu-

## SOCIEDAD ANONIMA FRIGARD

Capital 1.000.000 de pesetas

Barcelona

Cartagena

# HIELO SAF

Gran fábrica de hielo potable fabrica lo con agua de la compañía Inglesa.

Hielo transparente y opaco.

Capacidad de fabricación 10.000 Kg. diarios.

Servicio permanente a domicilio desde 20 Kg.

Instalacion modelo con patente de invención y marca registrada.

Calle de la Arena n.º 7 Teléfono n.º

## Cuestiones sociales

### Los tranviarios piden mejoras

Los empleados pertenecientes a la compañía de tranvías eléctricos han presentado a la gerencia un pliego de peticiones entre las que solicitan el uso de uniformes de invierno y verano, aumento de un cincuenta por ciento en los jornales, que el pago en vez de por día como ahora sea semanal a la jornada de ocho horas y otras.

El pliego que le ha dado a la Compañía para contestar a estas peticiones es el que marca la ley en esta clase de servicios.

## Información de Marina

Desembarca del cañonero «Roaldis» y queda afecto a la Estación de Submarinos el operario de máquinas José Yúfera Busto.

Se nombra operario de segunda de Maestranza en el Ramo de Electricidad de este Arsenal al de tercer Francés Such Soler.

Nombrados para desempeñar el cometido de Secretarios de causas en la Comandancia de Marina de Cartagena los Sargentos del tercer regimiento de Infantería de Marina, Juan Antonio Guerrero Llull, Emilio López de Avila y Antonio García Perona, que se hallaban agregados a la Compañía de ordenanza del Ministerio se dispona que dichos Sargentos causen baja en la citada Compañía.

## Información de Guerra

Se abre juicio contra notorio para juzgar los méritos que haya podido contraer el teniente coronel de Ingenieros, jefe de la fuerza aérea de Marruecos, don Alfredo Kandelán Daany en el combate del 5 del actual en Tafersit Tizi-Azza, el objeto de darle ingreso en la R. y M. O. de San Fernando.

Se ha incorporado de permiso el teniente coronel del regimiento Cartagena don Emilio Hernández Mayayo, haciéndose cargo del mando de su batallón en el que cesa el Comandante don Marcelino Cano.

Miguel Peñaflor.